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SUMARIO

Hace 10 años, el 13 de marzo de 
2013, al balcón de las bendicio-
nes del Vaticano se asomó por 
primera vez un papa argentino, 
un papa venido «del fin del 
mundo». Un papa que era, ade-
más, jesuita. Bergoglio se convir-
tió en el 266º sucesor de Pedro y, 
desde aquel primer momento, 
con la elección de Francisco 
como nombre, hizo suponer al 
mundo que sería un papa, diga-
mos... diferente. Su contacto con 
la calle, las intuiciones esboza-
das en las asambleas de 
Aparecida y su talante dialogante 
le han permitido abrir una nueva 
senda en el gobierno de la Iglesia, 
donde el impulso evangelizador, 
la atención a los pobres, la refor-
ma, el diálogo y la acogida han 
sido las constantes de su pontifi-
cado.

Francisco ha impreso un nuevo 
modo de hacer las cosas, ponien-
do a la Iglesia en salida y evitan-
do –con su impulso sinodal– que 
la reflexión interna estéril la para-
lice en su tarea misionera. Ha 
puesto en el centro de la vida 
eclesial a los pobres y no le ha 
temblado el pulso al denunciar 
las injusticias sociales o las atro-
cidades de la «tercera guerra 
mundial a pedazos» que estamos 
viviendo. Se ha mantenido firme 
en la lucha contra la pederastia 
en la Iglesia. Ha promovido la 

reforma de la curia vaticana. Se 
ha negado a condenar a nadie y 
ha enarbolado la bandera de la 
misericordia como vía de encuen-
tro con el rostro amoroso de Dios. 

Aplaudido por unos y criticado 
por otros, el magisterio de 
Francisco no ha dejado indiferen-
te a nadie. Algunos le han tacha-
do de ser un papa «rupturista» 
con la tradición y otros como el 
papa que por fin ha puesto en 
marcha las reformas necesarias 
en la Iglesia. Sea como fuere, su 

magisterio se engarza a la per-
fección con la sucesión de los 
últimos grandes papas de la 
Iglesia, en clara continuidad con 
la esperanza impulsada por san 
Juan Pablo II, la reflexión sobre la 
fe de Benedicto XVI y la apuesta 
decidida de Francisco por ejercer 
una caridad efectiva. Fe, espe-
ranza y caridad como las virtudes 
que han marcado los últimos 
años en la vida de la Iglesia res-
paldadas por sus pastores. 

Los problemas de salud no son 
obstáculo para que Francisco 
siga en la silla de Pedro, guiando 
a la Iglesia con las miras puestas 
en quienes más necesitan el bál-
samo consolador de la Buena 
Noticia del evangelio. Santo 
Padre, gracias por su entrega, su 
testimonio y su magisterio.

Diez años 
con Francisco

Editorial
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Día del Seminario
Diecinueve seminaristas de todo el mundo se preparan en 
Burgos para ser sacerdotes. Explican cómo la convivencia  
es un factor enriquecedor en su formación

Ángela Sáez López-Linares
«La Adoración Perpetua es una gracia de Dios 
para los tiempos de hoy»

LIBRO y CINE
«Vamos también nosotros» y «Mi Hijo»

Consejo Pastoral
El nuevo plan de evangelización marcó el trabajo del consejo

Mensaje del arzobispo
La educación cristiana de los hijos

Las piedras también hablan
Iglesia de San Cipriano en Oquillas

Simposio de Teología del Sacerdocio 
Pasado, presente y futuro de la figura del sacerdote a reflexión

Cuaresma en la recta final 
Lucinio Ramos

Oremos por los que sufren a causa del mal recibido por parte de los 
miembros de la comunidad eclesial: para que encuentren en la misma 
Iglesia una respuesta concreta a su dolor y sufrimiento.

Para que el testimonio de los sacerdotes ayude  
a que broten nuevas vocaciones  
al sacerdocio y los jóvenes respondan  
a la llamada de Dios.

Intención de la Conferencia Episcopal Española
Universal: Por las víctimas de abusos
INTENCIÓN DEL PAPA

INTENCIONES ENCOMENDADAS AL APOSTOLADO DE LA ORACIÓN marzo 2023



Queridos hermanos y hermanas: 
«Como nos enseña la experiencia 
diaria, educar en la fe hoy no es una 
empresa fácil. Así, tanto los padres 
como los profesores sienten fácil-
mente la tentación de abdicar de 
sus tareas educativas y de no com-
prender ya ni siquiera cuál es su 
papel, o mejor, la misión que les ha 
sido encomendada». Detrás de 
estas palabras, pronunciadas por el 
Papa Benedicto XVI en 2007, 
durante el Convenio de la Diócesis 
de Roma, deseo traer al presente un 
tema fundamental con respecto a la 
educación cristiana de los hijos: 
hemos de ser transmisores de los 
principios que fundamentan la vida 
en la verdad y el bien.

Una educación que tenga en su 
raíz la presencia amorosa de Dios, 
con un sentido auténtico de per-
tenencia a una familia que nos 
acompaña, la Iglesia, hará del 
encuentro con Cristo una relación 
que llena siempre de ánimo y 
esperanza. Aunque sobrevenga 
cualquier temporal, quien ha 
experimentado en algún momen-

to de su vida el amor de 
Dios, no podrá borrar de su 
corazón a Quien le entre-
gó su vida en la cruz.

En esta admirable 
tarea educativa de 
poner los principios 

del humanismo cris-
tiano como base de la 

educación, pienso en tres 
pilares fundamentales: los 

padres y su responsabilidad 
primordial; la colaboración 
subsidiaria de la Iglesia y las 
administraciones y el servi-
cio ofrecido por los colegios 
de titularidad diocesana o de 
congregaciones religiosas y 

entidades católicas; y la impor-
tancia de inscribir a los niños y 
jóvenes a la clase de Religión tam-
bién en los centros de titularidad 
estatal. Todos ellos los considero 
públicos pues están abiertos a 
todos, sin exclusión.

Los padres son los primeros res-
ponsables de la educación de los 
hijos, en cuanto que la educación 
pertenece a su dimensión genera-
tiva indelegable: engendrar perso-
nas y llevarlas a su plenitud. 
¿Acaso se enciende una lámpara 
para meterla bajo el celemín? (cf. 
Mt 5, 13-16). Vosotros sois la luz 
cotidiana que ilumina la vida de 
vuestros hijos. De este modo apa-
recen ante sus ojos y su corazón 
tantas obras de amor y entrega 
que realizáis por ellos porque solo 
la entrega sin medida deja la hue-
lla imborrable de quien es capaz 
de amar sin límite. Bendecid con 
ellos la mesa, acompañadles a la 
Eucaristía, rezad a su lado, 
habladles de Jesús, enseñadles a 
compartir, contadles cómo ha 
cambiado vuestra vida al encon-
traros con Él. Vuestra palabra y 
ejemplo son, sin duda alguna, la 
mejor escuela de amor, humani-
zación y socialización.

En este sentido, junto a la misión 
de los padres, es decisiva la cola-
boración subsidiaria de otras enti-
dades, como la Iglesia y las admi-
nistraciones, quienes han de ayu-
dar con competencia y responsabi-
lidad en esta tarea, promoviendo la 
libertad de los padres. Cómo no 
agradecer a tantos maestros y pro-
fesores su profesionalidad y entre-
ga en el desempeño de su trabajo.

La tarea de los cristianos en este 
mundo es «abrir espacios de sal-

vación, como células de regenera-
ción capaces de restituir linfa a lo 
que parecía perdido para siem-
pre», recordaba el Papa Francisco 
en la audiencia general del 4 de 
octubre de 2017. Desde este hori-
zonte cargado de sentido, hago 
memoria del servicio ofrecido por 
los colegios de titularidad dioce-
sana o de congregaciones religio-
sas y entidades de inspiración 
católica. Los colegios católicos se 
ofrecen para ayudar a las familias 
a educar en esta hoja de ruta de 
quienes deben sembrar el mundo 
de bien y esperanza.

Y el siguiente eslabón de esta 
cadena entrañable es el servicio que 
prestan los profesores de Religión. 
¿Para qué sirve esta asignatura? 
Para conocer la cultura en la que 
está enraizado nuestro Pueblo, para 
aprender a amar al prójimo con 
respeto, cuidado y compasión, para 
vislumbrar el camino que lleva a la 
felicidad, para construir un mundo 
fraterno y esperanzado, para resca-
tar a quienes viven en pobrezas y 
olvidos, para vivir en el bien, la ver-
dad y la libertad y, todo ello a partir 
del conocimiento profundo de 
Jesús, Hijo de Dios encarnado, que 
pasó la vida haciendo el bien y 
curando a los oprimidos por el mal 
(Hch. 10, 38).

Le pedimos a la Virgen María que 
acompañe, en todo momento, la 
educación cristiana de los hijos. 
¡Qué importante es que tanto los 
niños como los jóvenes aprendan 
que el cristiano es un misionero de 
esperanza! No por nuestros méri-
tos, sino siempre por la gracia y el 
amor de Dios.

Con gran afecto, pido a Dios que 
os bendiga.

MENSAJE DEL ARZOBISPO
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«¡Qué importante es 
que tanto los niños 
como los jóvenes 
aprendan que el 
cristiano es un 
misionero de 
esperanza!»

también puedes escucharlo cuando quieras en www.archiburgos.es/multimedia

BURGOS 837 AM - 95.5 FM  |  MIRANDA 105.2 FM  |  ARANDA 93.9 FM  |  MERINDADES 94.5 FM

PROGRAMACIÓN RELIGIOSA LOCAL EN LA PROVINCIA DE BURGOS

El Espejo de la Iglesia en Burgos: viernes, 13:30 h.
Iglesia Noticia: domingos, 9:45 h.

La educación cristiana 
de los hijos
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No se entiende la Iglesia sin la 
presencia del sacerdote. Un sacer-
docio que se remonta a los prime-
ros inicios del cristianismo y que 
han sabido modular su misión en 
el devenir de los siglos para actuar 
en la Iglesia de cada tiempo. Al 
estudio sobre «el sacerdocio 
ministerial en la misión de la 
Iglesia» dedicó la Facultad de 
Teología su último simposio, con 
una reflexión en torno a la figura 
del sacerdote en el Nuevo 
Testamento, su presencia en la 
primitiva Iglesia, en los tiempos 
actuales y su papel en el futuro y 
en su relación con otras religiones 
y confesiones cristianas.

El profesor de Sagrada Escritura 
en la Facultad de Teología de la 
Italia Septentrional, Franco 
Manzi, fue el encargado de abrir 
el simposio con una conferencia 
en torno a la figura sacerdotal de 
la Carta a los Hebreos. Tras su 
ponencia se sucedieron otras de 
Pedro Langa (sobre el ministerio 

sacerdotal en la época de san 
Agustín), Lorenzo Trujillo (el 
sacerdote en los nuevos tiem-
pos), José Román Flecha (el 
sacerdote en la sociedad relati-
vista) y Fernando Rodríguez 
Garrapucho (sobre el sacerdote 
del tercer milenio y su relación 
con otras religiones y confesio-
nes cristianas). El arzobispo, don 
Mario Iceta, fue el encargado de 
clausurar el simposio.

Este evento pretendió «recoger 
algunos aspectos actuales para la 
formación de los sacerdotes», 
aunque se hagan desde una pers-
pectiva histórica, señaló Isaac 
González, uno de los organizado-
res. Para este profesor agustino, 
además, el simposio está destina-
do no solo a los sacerdotes, sino a 
todos los laicos, «que en virtud del 
bautismo también participan del 
sacerdocio real de Cristo».

Colegios católicos, patios de vida

La misión del sacerdote  
en la misión de la Iglesia
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AGENDA
Encuentro 
diocesano 
de jóvenes
La delegación diocesna de 
Infancia y Juventud organi-
za el 25 de marzo un 
encuentro dirigido a los 
jóvenes de la archidiócesis. 
Será un espacio de encuen-
tro, festivo y de reflexión, 
que busca animar a la par-
ticipación de los jóvenes en 
la JMJ y fortalecer el traba-
jo que se esté realizando 
desde cada grupo o lugar. 
Contará con talleres de 
Piedras Vivas, Life Teen, 
The Choosen, MBassa y 
Voluntared. Después de la 
comida habrá un momento 
de café con testimonios y 
la jornada concluirá con un 
doble concierto de Hakuna 
Burgos y MBassa. Se reali-
zará en el Seminario San 
José a partir de las 11:00 h. 
Inscripción hasta el día 20 
de marzo.

Retiros de 
Cuaresma 
La vicaría de Pastoral pone 
en marcha una serie de 
actos de oración y reflexión 
para el tiempo de 
Cuaresma.
«Transfiguración: nadie lle-
gará al Padre sino por mí» 
(Jn 14, 6) es el título del 
retiro organizado por los 
Talleres de Oración y Vida 
que se desarrollará el 25 de 
marzo (de 10:00 a 18:00 
horas) en el monasterio 
Cisterciense de Calatrava. 
Para participar es necesario 
inscribirse en el correo  
tovburgos@gmail.com o en 
el teléfono 639 17 26 43.
De otro lado, el arciprestaz-
go de Amaya organiza el 
retiro «Os anunciamos, con 
alegría, la Pascua del 
Señor», impartido por Lucía 
Ferreras, delegada de 
Apostolado Seglar. Será el 
25 de marzo de 11:00a 
13:30 horas y tendrá lugar 
en la Residencia de las reli-
giosas del Santísimo 
Sacramento de Sasamón. 

Formación de la 
Pastoral de la Salud 
«Cuida de él»
Bajo el título «Déjate cauti-
var por su rostro desgasta-
do» esta formación está 
enmarcada en el tema de la 
Jornada Mundial del 
Enfermo y de la Campaña 
de la pastoral de la Salud. 
Será impartido por Feli 
Pozo, delegada de la pasto-
ral de la salud de la archi-
diócesis. Tendrá lugar el 29 
de marzo en la Casa de la 
Iglesia a las 17:30 horas.
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Alumnos y profesores de los 29 
centros educativos que confor-
man en Burgos la plataforma 
«Escuelas Católicas» salieron a la 
calle para poner en valor el estilo 
en común de educación que com-
parten todos estos centros, funda-
mentado en los valores cristianos 
y la innovación educativa, así 
como los beneficios que los alum-
nos y familias obtienen de la for-
mación académica, humana e 
innovadora que se ofrece en ellos.

Siguiendo la estela del año pasa-
do, cerca de mil personas se con-
centraron en la plaza Mayor, que 
se convirtió en un improvisado 
«patio de vida» escolar. Allí, repre-
sentantes de estos centros leye-
ron un manifiesto con el que se 
comprometieron a que los cole-
gios católicos se conviertan en 
«espacios de abrazos, encuentros 
y sonrisas, donde cada día poda-
mos ser compañeros de vida, cui-
dadores de nuestro entorno y 
fomentar redes de solidaridad y 
empatía».

El acto contó con la presencia 
del director provincial de 
Educación, José Antonio Antón 
Quirce, para quien la escuela con-
certada es «complementaria» a la 
pública para seguir logrando «los  
buenos resultados educativos en 
Castilla y León». También partici-
pó el responsable de Escuelas 
Católicas en Castilla y León, 
Leandro Roldán, y el presidente de 
esta entidad en Burgos, Víctor 

Mendiguchía. «Hoy es un día festi-
vo para nuestras escuelas; quere-
mos recordar que somos escuela 
concertada pero formamos una 
red junto a la escuela pública». 
«Somos un proyecto innovador 
que trabaja desde la cercanía y la 
atención personalizada y dentro 
de la libertad de enseñanza y, fie-
les a la espiritualidad de nuestros 
fundadores, damos un plus en la 
educación de los niños».

Alumnos y profesores de los centros de la plataforma «Escuelas Católicas».

Franco Manzi impartió la primera conferencia del simposio.
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Concluida la Asamblea 
Diocesana, la Iglesia en Burgos 
continúa estudiando sus modos 
de aplicación. Su propio docu-
mento final explica que ha de 
«materializarse con la creación 
de planes y programaciones que 
orientarán la evangelización y la 
pastoral venidera y cuyo segui-
miento y acompañamiento recae-
rá en los consejos». Uno de los 
más significativos es el diocesa-
no de pastoral, que mantuvo en el 
Seminario una de sus sesiones de 
trabajo y comenzó a esbozar el 
próximo plan de evangelización 
para la archidiócesis, que prevé 
una duración de entre tres y cinco 
años –con una revisión interme-
dia– y cuya principal finalidad 
será poner en acción las determi-
naciones de la Asamblea.

La permanente del consejo  
–formada mayoritariamente por 
laicos–, junto a dos religiosos 
elegidos por CONFER y otros dos 
sacerdotes propuestos por el 

consejo presbiteral trabajó ya en 
un borrador de plan, que fue ana-
lizado en esta reunión. Además 
de fijar líneas para su evaluación, 
se pretende que el proyecto sea 
«relativamente breve», priorice 
algunas de las numerosas pro-
puestas de la Asamblea y con-
temple líneas y acciones que 
contengan entre sus destinata-
rios a los propios católicos, pero 
también «a quienes no están», 
con una clara orientación a la 
misión.

De ahí que en la sesión de tra-
bajo también se presentara el 
nuevo equipo diocesano de 
Primer Anuncio, encabezado por 
Julián Palencia y conformado, 
además, por Miriam Tielve y Luis 
Daniel Rodríguez. Se presentaron 
los objetivos de este equipo, que 
pretende «ayudar a que haya 
muchas personas que se encuen-
tren con Cristo y puedan después 
ser acompañadas» en su inser-
ción en la vida de la Iglesia. Para 

ello pretenden ayudar a parro-
quias y la entera comunidad dio-
cesana a tomar conciencia del 
cambio de paradigma, informar y 
formar sobre el primer anuncio, 
crear equipos y crear una red de 
oración que respalde la iniciativa.

El consejo de pastoral también 
contó en su orden del día con una 
propuesta para celebrar un 
encuentro sinodal diocesano en 

torno a la solemnidad de 
Pentecostés y diversas informa-
ciones, como los procesos de 
reestructuración de las delega-
ciones diocesanas, cuestiones de 
comunicación, el inicio de la visi-
ta pastoral del arzobispo, la crea-
ción de un fondo económico para 
la formación de formadores o las 
conclusiones a la fase continen-
tal del Sínodo, entre otras cues-
tiones.
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La archidiócesis comienza a ponerse  
«en modo primer anuncio»

El pasado 9 de marzo tuvo lugar 
la presentación de la Semana 
Santa de Burgos 2023 en el claus-
tro bajo de la catedral. A este 
encuentro acudieron don Mario 
Iceta, arzobispo de Burgos, Luis 
Manuel Isasi, presidente de la 
Junta de Semana Santa; Nuria 
Barrio Marina, segunda teniente de 
alcalde; Félix José Castro Lara, 
deán de la catedral de Burgos y 
presidente del Cabildo catedralicio; 
Agustín Burgos Asurmendi, dele-
gado diocesano de Liturgia, y 
Jaime Prado Nebreda, portavoz de 
la Junta de Semana Santa, quien se 
encargó de dirigir el evento.

 Los participantes agradecieron 
a las cofradías el empeño que 
ponen para preparar la Semana 
Santa, así como a todos lo que 
participan de forma directa o indi-
recta. «La Semana Santa de 
Burgos es de toda la ciudad y para 
toda la ciudad», decía Luis Manuel 
Isasi haciendo una llamada de 

acogida a todos los burgaleses 
para «colaborar y vivir estas 
fechas de una manera especial, ya 
que es necesario mantener la his-
toria y tradiciones de la ciudad».

Uno de los cambios para la 
Semana Santa de este año afecta 
a la procesión del Domingo de 
Ramos. La procesión de la 
Borriquilla saldrá de la iglesia de 
San Lorenzo a las 09:45 tras la 
bendición de los ramos y se dirigi-
rá a la catedral para realizar la 
Santa misa a las 11:00 en el altar 
mayor, que estará presidida por el 
arzobispo. Posteriormente, a las 
12:00, comenzará la procesión de 
vuelta a la iglesia de San Lorenzo 
desde la plaza del Rey San 
Fernando.

El Lunes Santo tendrá lugar un 
Vía Crucis penitencial con antor-
chas en las laderas del parque del 
castillo. Además, se llevará la cruz 
de los jóvenes de la JMJ de la 

recién consagrada parroquia de 
San Juan Pablo II. Y la procesión 
del Santo Entierro del Viernes 
Santo comenzará a las 20:30 
desde la catedral y finalizará en la 
plaza Mayor.

Por último, el Domingo de 
Resurrección las imágenes de la 
Virgen de la Alegría y Cristo 
Resucitado –que saldrá desde la 
Catedral– se encontrarán en la 

plaza de Santa María. Ambas 
tallas procesionarán juntas por las 
calles y terminarán en la plaza del 
Rey San Fernando, donde tendrán 
lugar la interpretación de diversas 
danzas, declamación de poemas y 
un intercambio de ofrendas. Para 
esta procesión se quiere realzar el 
valor que tiene y darle un nuevo 
aire, pero sin olvidar el significado 
que tiene para los cristianos la 
resurrección de Cristo.
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La Semana Santa vuelve un año más manteniendo  
las tradiciones e historias de la ciudad

En el consejo pastoral prepara el nuevo plan de evangelización.

Momento de la presentación del programa de la Semana Santa 2023.
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Dicen que los caminos del Señor son inescru-
tables. Y si no, que se lo pregunten a Guillermo 
Pérez Rubio. A sus 32 años nunca había imagi-
nado que, tras estudiar dos grados superiores 
de formación profesional (administración y 
finanzas y gestión comercial y márketing) y 
haber cursado la carrera de Magisterio con los 
grados de Educación Infantil y de Primaria con 
la mención de Educación Especial estaría 
prácticamente a las puertas de ser sacerdote. 
Y máxime cuando, como tantos otros chicos, 
se apartó de la Iglesia después de haberse 
confirmado y en casa –es hijo único– nunca se 
ha vivido la fe con especial intensidad. 

Todo cambió cuando, en el último año de 
carrera, una compañera le animó a inscribirse 
a la DECA, la Declaración Eclesiástica de 
Competencia Académica que permite a los 
maestros impartir clases de Religión católica 
en las escuelas. Como había convalidado 
muchas asignaturas y tenía tiempo disponible, 
se apuntó a los cuatro módulos del curso. «Me 
estudiaba todo el temario, incluso lo que no era 
necesario, y encontraba paz en lo que leía», 
cuenta sin saber explicar qué experimentaba 
entonces al devorar sus apuntes. Entre los 
folios descubrió que existía la liturgia de las 
horas y se la descargó en su móvil. «No enten-
día nada, ni sabía qué eran los laudes o las 
vísperas, pero empecé a rezar y descubrí que 
los salmos eran mi vida». Poco a poco y des-
pués de años de ausencia, «Dios empezó a 
entrar de nuevo en mis esquemas». «Necesitaba 
más; me leía todo. Y hasta me llegó un momen-
to de desolación cuando se acabaron los apun-
tes», recuerda.

ACOMPAÑAMIENTO Y DISCERNIMIENTO

El momento de inflexión llegó con una inter-
pelación de uno de sus profesores –hoy a la 
sazón su formador en el Seminario–. Después 
del día de Todos los Santos, Agustín Burgos 
les lanzó en clase una indirecta: «¿Iríais ayer 
a misa y al cementerio a rezar por los difun-
tos, no?», espetó. Aquello martilleó por días la 
cabeza de Guillermo y el bucle se hizo más 
grande hasta que tomó la decisión de enta-
blar una conversación con su profesor: 
«Comenzamos un acompañamiento sin yo 
saberlo». Tras realizar sus prácticas en Apace 
–«aunque hice educación especial no tenía 
un gran afecto al mundo de la discapacidad»– 
experimentó cómo con cada salmo que leía y 
en el trato con las personas que atendía, Dios 
transformaba su «corazón replegado y de 

hielo»: «Veía en sus ojos a Dios que me pedía 
que los ayudara y descubrí que me decía que 
mi vida no era para mí; Dios me había arreba-
tado».  

Guillermo se confesó, volvió a su parroquia 
de San José Obrero y pasó largo tiempo en su 
capilla de la adoración perpetua. Volvió a ir a 
misa y a reencontrarse con la Iglesia... y el 
Seminario, donde comenzó a acudir a rezar las 
vísperas de los domingos. Rechazó acudir a 
unos ejercicios espirituales y la oposición de 
sus padres a que ingresara en el Seminario 
dilataron su decisión de entregar su vida a 
Dios. Pero, como explica, «uno puede inten-
tar luchar con Dios, pero nunca ganarás».

Después de estudiar el primer año de 
Teología como externo, entró en el 
Seminario hace cinco años y este es ya su 
último curso. Ahora vive con ilusión su for-
mación, en un ambiente que «nunca imaginó 
tan plural» en el que todos sus compañeros 
«comparten la llamada y trabajan con la 
misma meta y la misma ilusión».

En efecto, junto a Guillermo 
conviven en el Seminario 
Mayor otros dieciocho 
jóvenes de distintas eda-
des y procedencias. Diez 
de ellos son de Burgos; 
el resto proceden de 
las diócesis de Osma-
Soria (con cuatro), La 
Rioja (con uno), 
Monterrey, en México 
(con dos) y Gitega, en 
Burundi (con otros 
dos). 

«Dios nos une, compar-
timos lo esencial», explica 
Luis Vicente Ndong (25), 
oriundo de Guinea Ecuatorial y 
hoy seminarista de la diócesis 
de Osma-Soria. «El contexto 
de mi país y el de Soria o 
Burgos no tienen nada que ver, 

pero la diversidad de mis compañeros me hace 
descubrir la necesidad de formarme para 
adaptarme a la misión que Dios me envíe». Una 
misión que presupone será «con muchos pue-
blos» en medio de una España vaciada a la que 
llegó apartándose del contexto poco sano que 
respiraba en el Seminario de su tierra. 

Una religiosa de Jesús María le habló de la 
posibilidad de venir a Soria, donde ingresó en 
su Seminario, que tiene su extensión en el de 
Burgos. «Esta ciudad es más grande que Soria 
y cambia mucho la perspectiva entre las dos 
diócesis», comenta, mientras subraya que sus 
compañeros le ayudan a abrir la mentalidad y 
descubrir «que la Iglesia no es mi parroquia ni 
mi ámbito, y que existen muchos modos de 
vivir la misma fe. Y eso es enriquecedor». 

UNIDAD EN LA DIVERSIDAD

La misma opinión manifiesta 
Alexis de Jesús (27), un mexica-

no que ha aterrizado en Burgos 
junto con otro diácono –él 
también lo es– enviados por 
su obispo para formarse en 
la Facultad de Teología y ser 

Con el lema «Levántate y ponte en camino», el 19 de marzo se celebra el día del Seminario. En Burgos, 
reciben formación 19 seminaristas de distintas latitudes que valoran la pluralidad como una riqueza.

Sacerdotes para un mundo plural
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«Uno puede intentar  
luchar contra Dios,  

pero nunca le vas a ganar»



DÍA DEL SEMINARIO

NUEVO EQUIPO FORMADOR

«No queremos curas para rellenar huecos; 
queremos que comuniquen al mundo  

su propia experiencia de Dios»   
El perfil de los seminaristas ha cambiado en las últimas décadas. El Seminario Menor ha 

dejado de ser una gran fuente de cantera vocacional y los que deciden hoy ser sacerdotes 
vienen, en muchos casos, con un bagaje biográfico cargado de estudios universitarios, 

experiencias laborales y un 'currículm espiritual' en el que figura, incluso, un alejamiento de 
la fe en los años de adolescencia y juventud. Y es que el carné de identidad también indica 

que la edad con la que deciden optar por el sacerdocio es más elevada que años atrás.

Eso supone de algún modo un reto para los formadores de los futuros sacerdotes. «Ellos 
conocen el mundo y algunos proceden de ambientes que no han sido muy eclesiales pero 

donde algunas iniciativas concretas les han ayudado a encontrarse con Dios y descubrir su 
vocación», explica Javier Pérez Illera, rector del Seminario desde el pasado mes de sep-

tiembre. Los seminaristas han experimentado en sus propias carnes el revolcón que supo-
nen algunas experiencias de primer anuncio y nueva evangelización y desean seguir for-

mándose en esta dimensión tan actual para una «Iglesia en salida»: «Ellos proceden de un 
mundo que no necesita a Dios y saben que desarrollarán su misión en un ambiente que ya 
no es católico. Estar en el Seminario les ayuda a descubrir las distintas espiritualidades de 

sus compañeros y a tener una fuerte experiencia de Dios que les anime después a  
mostrarlo a los demás con alegría y entusiasmo», explica. 

«Nuestro objetivo no es crear curas para rellenar huecos en parroquias», matiza Juan 
Mariano de Lucio, director espiritual del Seminario. Sostiene que no basta con que los 

futuros sacerdotes sepan organizar una buena novena o bonitos actos de piedad –«que 
también»–, sino que buscan una formación que logre pastores que rompan con la inercia 

de una «pastoral de mantenimiento» por otra en clave de primer anuncio. De ahí su 
apuesta por nuevos métodos de evangelización, como indica Agustín Burgos, último en 
incorporarse al equipo de formadores: «Su experiencia no debe estar centrada en ellos 
mismos, sino una experiencia que les empuje a comunicar lo que ellos viven y que lle-
guen a transmitirlo de forma natural. Por eso es importante que estén en un contexto 
en el que haya diversidad de edades y países, como el que viven en el propio semina-

rio, y diversidad de grupos y experiencias como viven en las parroquias» donde 
aprenden la pastoral.  

La formación académica, la convivencia y el buen ambiente que se respira entre los 
muros del Seminario hacen que los formadores dibujen un futuro  

«esperanzador» porque «tenemos el mejor presente». Con «temor» y «desbordados» 
por la importancia de su trabajo, los cuatro formadores –entre los que también se 

halla Diego Luis Díez, encargado del acompañamiento de los cinco adolescentes 
del seminario Menor– se reúnen cada noche en torno a la cena para valorar la mar-

cha de la comunidad educativa. «Queremos entregarnos y darnos del todo».
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la avanzadilla que logre en su diócesis de 
Monterrey su propio centro de estudios teoló-
gicos. Después de trece años de estudio en su 
floreciente Seminario, y de ser ya diácono y 
haber servido en alguna parroquia, creía que 
su vida formativa «ya estaba acabada». «Pero 
nunca es suficiente. La formación es siempre 
necesaria porque yo no soy el destinatario de 
mi formación, sino que serán las personas con 
las que viviré mi sacerdocio», que llegará, 
según lo previsto, el próximo agosto. «Si el 
diaconado es servir a la Iglesia en la Palabra, la 
eucaristía y los pobres, necesitamos formar-
nos para poder desarrollarlo. Y entiendo que mi 
modo de servir hoy a la Iglesia es obedecer a 
mi obispo y proseguir mi formación».  

Para Alexis, el Seminario de Burgos «es una 
casa sana y buena», donde todos «compacta-
mos enseguida» a pesar de las edades tan 
distintas y las culturas tan dispares de sus 

moradores. «La vida comu-
nitaria no siempre  

es fácil pero aquí 
cada uno ofrece 
lo que tiene y 
Dios nos man-
tiente unidos». 

Los formadores del Seminario, en una de sus reuniones de trabajo.
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OPINIÓN

Lucinio Ramos
OPINIÓN

LA Cuaresma va quemando etapas. Y 
paso a paso nos vamos acercando a su 
final, la celebración del Triduo Pascual. 

Sigamos viviendo con pasión este tiempo 
de gracia, sabiendo que es favorable y opor-
tuno para reactivar nuestra condición de 
bautizados que quieren seguir fielmente a 
Jesucristo. Hemos de reconocer que 
muchas veces nos falta convicción y entu-
siasmo. Y la Cuaresma es como un altavoz a 
través del cual nos llega una llamada de 
atención para que permanezcamos fieles al 
Señor. La vida cristiana auténtica es una 
lucha para no ser contaminados por ideas y 
actitudes hoy en boga. Lucha, también, para 
posibilitar el crecimiento de la vida nueva 
que Dios quiere seguir engendrando en cada 
uno de nosotros. Veamos este tiempo cua-
resmal como tiempo privilegiado de peregri-
nación interior hacia Aquel que es la fuente 
de la misericordia. Sabemos que en nuestro 
camino hacia la Pascua el Señor escucha 
nuestra plegaria y nos conduce, por la con-
versión del corazón, al abrazo del perdón. 
Guiados por la Palabra de Dios acogida en el 
corazón, por la penitencia y la limosna, nos 
encontraremos con Dios y experimentare-
mos su infinita misericordia, especialmente 
en el sacramento de la reconciliación, donde 
siempre hallaremos la mirada de amor de 
Quien por amor murió en la Cruz y resucitó.

Estamos ya a punto de volver a encontrar 
en nuestras calles y plazas a los cofrades en 
estación de penitencia, con sus «pasos» en 
procesión, aportando ese gran testimonio 
de dar la cara por Jesús en la plaza pública, 
con amor y devoción, creando así un inte-
rrogante trascendente en la vida de quien 
presencia la sagrada imagen y, acaso tam-
bién, una oración llena de súplica y de fe. 
Vivamos la Semana Santa, que ya llama a la 
puerta, siguiendo a Jesús no sólo con la 
emoción del corazón, aprendiendo a salir de 
nosotros mismos para ir al encuentro de los 
demás, para ir a las periferias de la existen-
cia, moviéndonos hacia aquellos que son 
olvidados, que tienen más necesidad de 
comprensión, de consuelo y de ayuda. ¡Hay 
tanta necesidad de llevar la presencia viva 
de Jesús misericordioso y rico de amor! 
(Francisco). Por aquí, también, han de trans-
currir nuestras «procesiones».

Cuaresma  
en la recta final

Sembrar
¡Suscríbete!

23 números anuales con toda la información 
referente a nuestra diócesis:  

actualidad, reportajes, entrevistas,  
artículos de opinión y mucho más.

 
Recíbela en tu casa por tan solo 18,50 €/año

o si lo prefieres en tu parroquia por 12,50 €/año

+ información en tu parroquia o en prensa@archiburgos.es

Los santos de «la puerta de al lado»
Javier Rodríguez Velasco 

Esta es una frase que suele emplear con rela-
tiva frecuencia el papa Francisco. En cierta 
ocasión dijo: están también «los santos de la 
puerta de al lado, aquellos que viven cerca de 
nosotros y son un reflejo de la presencia de 
Dios». Esta tierra está llena de ellos, es una 
tierra de muchos hombres y mujeres santos: 
dejad que os acompañen hacia un futuro mejor, 
un futuro de esperanza.

Los santos de «la puerta de al lado» es una 
frase que nos puede dar mucha confianza y 
mucha sabiduría, porque no todo en el mundo 
es malo, como a veces nos hacen creer los 
medios de comunicación o ciertos «profetas de 
vanguardia». Existen personas buenas, verda-
deramente ejemplares y que están muy cerca 
de nosotros. Seguramente todos los conoce-
mos. Detengámonos a pensar y sin duda que 
recordaremos a algunos.

Aquel esposo que, durante muchos años 
atendió a su esposa enferma de alzhéimer con 
un amor y delicadeza admirables, tratándola 
como a una niña, haciéndole sonreír y comuni-
cándole felicidad. Aquella esposa y madre de 
familia numerosa que todos los meses llevaba 
a Cáritas parroquial un dinero que había podido 
ahorrar. Aquella mujer, ya viuda, que trabajaba 
intensamente para poder cubrir los gastos del 
mes y, sin embargo, a su casa podían venir 
miembros de su familia muy numerosa, incluso 
sin avisar. Todos eran bien acogidos y para 
todos había un poco de comida y un lugar 
donde cobijarse. Aquella esposa que acepta sin 
quejarse la debilidad de su marido anciano y a 
veces descontento, impaciente y exigente. 
Aquellos abuelos que, con esfuerzo y sacrificio, 
recogen y cuidan del nieto o nietos porque sus 
padres tienen que trabajar. Aquellos esposos 
que tenían un hijo parapléjico, a quien atendían 
con suma delicadeza y cariño, a quien llevaban 

todos los domingos a la misa parroquial y que, 
cuando falleció, el padre decía: «Hijo mío, ya no 
podré darte un abrazo cuando regrese del tra-
bajo». Y la madre, a su vez, añadía: «Cuánto 
más sentiré yo su ausencia, pues estaba con él 
continuamente».

Seguramente que todos recordamos con 
emoción el ejemplo de laboriosidad, austeri-
dad, servicio desinteresado y sacrificado de 
nuestra madre, de nuestro padre o de algún 
miembro de nuestra familia. Y podíamos seguir 
recordando y proponiendo ejemplos de perso-
nas que han pasado por el mundo haciendo el 
bien y dejando un testimonio admirable de 
santidad. Por tanto, no todo en el mundo está 
mal y que los santos no solamente están en los 
monasterios o que son de otros tiempos. Tiene 
razón el papa Francisco cuando afirma que hay 
santos muy cerca de nosotros, a «la puerta de 
al lado», en nuestra oficina, en nuestro portal, 
en nuestra parroquia, en nuestro colegio, que 
acaso pasan desapercibidos, pero tienen un 
corazón de oro, tallado según el espíritu de las 
bienaventuranzas, que saben acoger, perdonar, 
escuchar y ayudar siempre, sin quejas ni arro-
gancia ni orgullo.

Y son personas «normales», pero que desta-
can por su porte sereno, sonriente, optimista, 
desprendido, humilde, servicial, delicado… Si 
les preguntamos de dónde sacan esa fuerza, 
seguramente nos dirían: yo creo que es Dios 
quien me ayuda, es la oración, la Palabra de 
Dios, la educación recibida de mis padres, la 
ayuda de la comunidad o de la Parroquia o del 
grupo en el que participo.

Como conclusión, podemos hacernos esta 
pregunta: ¿nuestros vecinos dirán también de 
nosotros que somos «santos de la puerta de 
al lado»?
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¿Cómo definirías la Adoración Perpetua?

Diría que es la gracia que nos ha dado el 
Señor para estos tiempos en los que la fe se 
está perdiendo entre los bautizados. Consiste 
en estar adorando al Señor las 24 horas del día 
durante los 365 días del año, hacerle compañía 
para que nunca esté solo. Ello requiere de ado-
radores comprometidos para cubrir todo el 
tiempo y tener la seguridad de que se cubren 
todas las horas. El compromiso de cada adora-
dor es de, al menos, una hora semanal.

¿Cómo surgió la iniciativa de implantarlo en 
Burgos?

Hace unos catorce años, cuando llegó a 
nuestra parroquia de San José Obrero el padre 
Carlos Alonso. Vino de Roma, donde había 
asistido a unos cursos, y trajo en su corazón la 
idea de poner en marcha la Adoración Perpetua 
en Burgos. Pronto se iniciaron las obras para la 
construcción de la capilla para acoger al Señor, 
aunque no fue fácil ni sencillo, ya que la inau-
guración oficial se retrasó dos años. Yo sentí 
algo muy especial en todo este proceso y 
mucho más cuando se inauguró la capilla: fue 
algo difícil de describir, yo sentí en mi alma que 
Dios estaba aquí, en esta capilla, para ser ado-
rado. 

¿Fuiste católica comprometida desde 
siempre?

No. Aunque procedo de una familia  
muy creyente, cuando salí de casa para estu-
diar en Valladolid mi vida se abrió como un 
abanico y tuve un rechazo hacia la institución 
de la Iglesia, no tanto hacia el Señor. Aquella 
fue una época muy mala y socialmente muy 
dura. Pero Dios va trazando el camino y con 
motivo de solicitar una misa por mi abuela 
difunta, me acerqué a la parroquia de San 
José Obrero y conocí a Carlos, el sacerdote, 
que me invitó para hacer oración los domin-
gos durante una hora que tenían dispuesta 
para ello ante el Señor. Y allí comenzó a cam-
biar todo en mí.

Aunque también has vivido un suceso muy 
traumático que te ha influido mucho…

Sí, fue en 2013 cuando vivía con mi madre en 
la Barriada Militar y sufrimos un incendio en el 
que mi madre falleció y a mí prácticamente me 
daban también por fallecida. Menos mal que 
un bombero pidió una ambulancia porque con-
sideraba que todavía respiraba. Aquello me 
salvó la vida. Lo pasé muy mal, estuve un mes 
en coma y luego con tremendas alucinaciones, 
fue horrible. Pero detrás de todo hubo mucha 
oración, gente que rezó por mí y también yo le 
pedí al Señor que quería vivir si lo consideraba 
bueno para mi alma y es increíble porque me 
recuperé mucho más pronto de lo previsto.

¿Cómo te ha cambiado lo que te ocurrió?

Sobre todo en que ahora me agarro más al 
Señor, cada día le doy gracias por seguir viva. 
La situación era difícil porque al morir mi 
madre me quedé sola; mi familia está fuera de 
Burgos, no tenía a nadie, pero el Señor me fue 
abriendo caminos poco a poco y confié plena-
mente en su providencia. Sabía que si me 
mantuvo con vida en aquel terrible momento 
fue por algo.

Y ahora tu vida es la Adoración Perpetua…

Sí. Aquí es donde mejor puedo estar. Si el 
Señor está vivo aquí, ¿dónde voy a estar mejor? 
No hay otro sitio mejor que estar con el Señor, 
con eso basta, con adorarle, sentirle cada día y 
entregarle nuestra vida. Esa es la esencia del 
encuentro con Dios, mostrarle nuestra cruz, 
que todos llevamos dentro, para que el Señor 
obre en nosotros y nos cambie el corazón. Si 
estamos con el Señor, todo lo demás, los mie-
dos, las emociones, los problemas, todo se ve 
de otra manera y todo empequeñece.

¿La Adoración Perpetua está abierta a todos?

Absolutamente. Todas las personas que lo 
deseen pueden participar: además de los adora-
dores comprometidos, también todos los 
demás, que de vez en cuando visitan la capilla 
para estar con el Señor. Suelen ser personas 
muy distintas, desde familias con hijos peque-
ños, hasta parejas y personas mayores. Hay de 
todo y para todos está abierta la capilla las 24 
horas del día. Aquella persona que sienta nece-
sidad de rezar por alguien o hacer una visita al 
Señor a las tres de la madrugada no tiene más 
que llamar al timbre e inmediatamente se le abre 
la puerta. Y para pertenecer como adoradores 
comprometidos, sólo tienen que elegir la hora 
que mejor les venga: no somos nosotros quie-
nes ponemos las horas a los adoradores sino la 
persona que desea colaborar elige su hora. Nos 
da mucha alegría ver la capilla cada vez más 
llena de gente deseosa de conocer a Dios.

¿Qué pedirías?

Que haya relevo generacional, porque esto 
funciona casi como un milagro de Dios. Somos 
actualmente cuatro adoradores que llevamos 
los turnos y un coordinador, en el día a día 
somos pocos, unos 120 adoradores compro-
metidos, cuando al principio fuimos más de 
400, y no es que se borren, sino que la edad va 
provocando marchas sin que haya nuevos ado-
radores. Necesitamos apoyo y también de la 
archidiócesis, que para eso somos un proyecto 
diocesano, y es la única capilla de Burgos.

«La Adoración Perpetua es una gracia de Dios  
para los tiempos de hoy»

Ángela Sáez López-
Linares

Nació en Burgos hace 67 años. Estudió 
Románicas en Valladolid y posteriormente 
aprobó unas oposiciones como funcionaria 
del Estado. Desde 1981 vive en Burgos y 
siempre ha pertenecido a la parroquia 
San José Obrero donde colaboró en la 
implantación en Burgos de la 
Adoración Perpetua que cuenta ya 
con 12 años de funcionamiento y 
donde en estos momentos es una de 
sus coordinadoras. También ha sido 
catequista para niños y niñas de 
confirmación, formó parte de la 
cofradía del Descendimiento de la 
Cruz, Señor de la Esperanza y durante 
varios años ha sido miembro del 
Consejo Pastoral de la parroquia. Su 
vida también ha estado marcada por 
un incendio en su casa, en el que 
murió su madre y estuvo muy grave a 
punto de perder la vida.



CULTURA

Un chico de 17 años que siempre 
ha sido estudioso, responsable y 
alegre deja de ir al instituto durante 
un mes. Su madre no consigue 
entender a qué se debe el cambio 
del hijo con quien tiene cada vez 
una relación más difícil. El padre, 
que ha rehecho su vida con otra 
mujer más joven y acaba de tener 
otro hijo, le acoge en su casa y hace 
todo lo posible por ayudarle, pero 

tampoco es capaz de comprender 
qué le pasa a Nicholas. El propio 
adolescente hace todo lo que 
puede, pero ni él mismo entiende 
cuál es su problema.

Florian Zeller explora un proble-
ma tan actual como es la salud 
mental en los adolescentes. 
Gracias a la interpretación del 
joven Zen McGrath, el filme mues-

tra con un realismo estremecedor 
cómo funciona la mente de una 
persona que sufre depresión: una 
enfermedad silenciosa, que es 
incomprensible incluso para el 
propio paciente. La depresión 
atrapa a Nicholas y le lleva a tomar 
decisiones que él mismo sabe que 
son irracionales: no ir a clase, 
autolesionarse, mentir. En realidad 
no quiere hacer todo eso. Lo hace 
para canalizar el dolor que tiene 
dentro y que no le deja respirar.

Toda la trama se convierte en 
una carrera de los padres de 
Nicholas por ayudar a su hijo. 
Cambio de casa, cambio de insti-
tuto, un baile con amigos… pero 
nada es suficiente porque ninguno 
de los dos quiere mirar la raiz del 
problema: su divorcio.

El filme deja abierta una pre-
gunta dramática para cualquier 
padre que se descubre limitado 
frente al dolor de sus hijos. ¿De 
qué depende la vida y la felicidad 
de un hijo? ¿y cuál es el papel del 
padre frente a ella?

El Hijo
Elena Santa María· Pantalla 90
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Título original: The Son Dirección: Florian Zeller Nacionalidad: Francia, Reino 
Unido Reparto: Hugh Jackman, Zen McGrath, Vanessa Kirby, Laura Dern, 
Anthony Hopkins, William Hope, Akie Kotabe, Danielle Lewis Fotografía: Ben 
Smithard Año: 2022. Género: Drama Duración: 123 minutos. Público: +16

Iglesia de San Cripriano en Oquillas
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Quien haya visitado esta iglesia 
dedicada a San Cipriano en la villa 
de Oquillas debe haber quedado 
gratamente satisfecho tanto en su 
fábrica exterior como en su traza 
y techumbre interiores, a pesar 
de las sucesivas y numerosas 
reformas sufridas por el templo. 
Digamos antes de nada que sor-
prende la riqueza de capiteles y 
la profusión de figuras humanas y 
motivos animales y vegetales que 
le adornan, particularmente los 
del arco triunfal. Lo mismo 
puede decirse de la variada y 
sugestiva multiplicación de 
canecillos, mereciendo to-
dos y cada uno una descrip-
ción particular. Ni que de-
cir tiene que unos y otros, 
canecillos y capiteles, 
nos hablan de un mismo 
período y estilo, el romá-
nico, aunque de al menos 
dos talleres, distinguidos 
ambos y seguramente 
solemne el segundo de 
ellos con afinidades de 
sendos monasterios, 

particularmente del de San Pedro 
de Gumiel y a través de este con 
Santo Domingo de Silos. El primer 
taller es el que labra también la 
portada y, seguramente, realiza la 
mayor parte de la estructura del 
templo. Todo en el contorno cro-
nológico del siglo XII. El segundo 
taller trabaja en fino sobre lo ya 
ejecutado en la segunda mitad de 
ese mismo siglo. La cercanía y la 

maestría silense 
dejan clara-

mente aquí su huella de artesanía 
de la piedra. Hay que apuntar asi-
mismo que seguramente uno de 
los aspectos más sobresalientes 
del ábside sea la composición.

Esta iglesia es un templo de una 
sola nave, de planta de salón, con 
muros de piedra de sillería y de si-
llarejo, con una sorprendente cu-
bierta de armazón de madera con 
un hermoso artesonado que pare-
ce obra del siglo XIX. La primera 
parte del templo es de bóveda de 
cañón. Asombra el remate de la 
iglesia: por un lado la capilla absi-
dal y por el otro, la torre de planta 

cuadrada que en su alza-
do es románica.

EL LIBRO
Vamos 
también 
nosotros
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Gabriel Richi Alberti, Vamos 
también nosotros. 
Meditaciones para la Semana 
Santa y la Octava de Pascua, 
Ed. San Pablo, Madrid 2023.

La liturgia de la Semana 
Santa y la octava de Pascua 
nos narran la pasión, muer-
te y resurrección de Cristo, 
centro de la vida cristiana y 
de la Iglesia, de manera que 
podamos participar verda-
deramente en estos miste-
rios. De este objetivo funda-
mental nacen estas medita-
ciones, meditaciones unas 
veces individuales y otras 
comunitarias, pues surgen 
al dictado y el calor de la 
oración de su autor con la 
experiencia de la comuni-
dad parroquial. Son una 
guía para no convertir las 
fechas más importantes de 
nuestra fe en una celebra-
ción rutinaria, sin apenas 
compromiso ni vivencia 
ulterior de la liturgia cele-
brada. Se presenta este 
librito como un verdadero 
material auxiliar en el 
aprendizaje y celebración 
de la Pascua cristiana. La 
sencillez, la claridad y el 
entusiasmo son algunos de 
los atributos que se reúnen 
en este manojo de reflexio-
nes a la vera del Cristo cru-
cificado y en la esperanza 
de otra celebración de la 
Vigilia pascual. No es sufi-
ciente la mera participación 
pasiva en los múltiples y 
variados ritos de la Semana 
Santa, sino que nos invita a 
todos –Vamos también 
nosotros–, como sugiere el 
título, tras la senda de Aquel 
que vino a enseñarnos el 
camino de la vida verdadera.
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de Cuaresma
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Y volvieron a preguntarle al ciego: «Y tú, ¿qué dices 
del que te ha abierto los ojos?»

Él contestó: «Que es un profeta.»
Le replicaron: «Empecatado naciste tú de pies a 
cabeza, ¿y nos vas a dar lecciones a nosotros?»

Y lo expulsaron.

Jesús le dice: «Yo soy la resurrección y la vida: 
el que cree en mí, aunque haya muerto, vivirá; 

y el que está vivo y cree en mí, no morirá 
para siempre. ¿Crees esto?» Ella le contestó: «Sí, Señor: 

yo creo que tú eres el Mesías, el Hijo de Dios, el que 
tenía que venir al mundo».

» Samuel 16,1b.6-7.10-13a
❑» Salmo 22
❑» Efesios 5,8-14
❑» Juan 9,1.6-9.13-17.34-38

❑» Ezequiel 37,12-14
❑» Salmo 129
❑» Romanos 8,8-11
❑» Juan 11,3-7.17.20-27.33b-45

Jesús vio a un hombre ciego de nacimiento: La 
mirada de Jesús se dirige hacia alguien que está 
en la periferia. No sólo está al borde del camino 
pidiendo –que esto ya podría entenderse como 
periferia– sino que ciego, por su ceguera no tiene 
otro modo de vida. Excluido, está sentado al borde 
del camino. La misericordia se manifiesta en la 
mirada. Saber mirar es parte de nuestra conver-
sión pastoral en este tiempo que vivimos y espe-
cialmente en Cuaresma. ¿Nuestra mirada se diri-
ge a nuestra realidad como la mirada de Jesús?

El fue, se lavó y volvió con vista: Jesús toma algo 
de la tierra. Sus manos hacen el milagro. Sus 
manos transforman. Sus manos nos implican y 
sumergen en un proceso en el que parece que 
todo se embarra pero con un final esclarecedor. 
Se lavó y pudo ver. La visión le permitirá salir de la 
marginalidad y vivir con normalidad.

Y los vecinos y los que antes solían verlo pedir 
limosna preguntaban: El propio testimonio hace 
que la gente se pregunte, se interpele. Nuestra 
experiencia de Dios hace que seamos testimonio 
de esa misericordia que Jesús muestra. Los san-
tos de la puerta de al lado hemos de ser también 
nosotros. No sólo los otros. Vivamos en la senda 
del camino en el que nos mira Cristo.

Señor, tu amigo está enfermo: La enfermedad de 
un amigo es también nuestra enfermedad. Un 
amigo enfermo necesita de nuestra compañía, 
nos necesita a nosotros. Los especialistas tienen 
su papel sanitario pero los amigos ayudan a ese 
proceso de sanación. Jesús vive la amistad con 
estos tres hermanos, Marta, María y Lázaro, y 
hace que se ponga en marcha para paliar su situa-
ción de dolor.

Señor, si hubieras estado aquí…: La presencia 
del Señor en nuestra vida es una presencia buena. 
Nos hace bien. Nos hace buenos. Nos impregna 
de su amistad, de su amor y de su gracia. La 
Cuaresma es este tiempo de gracia para estar en 
la compañía del Señor. Es el tiempo de salvación 
que nace de nuestra amistad con él.

Jesús sollozó: El llanto manifiesta lo que tantas 
veces experimentamos al tenernos que despedir 
de un ser querido.  Las lágrimas no son falta de fe. 
Son una expresión del corazón. ¿Recuerdas la 
última vez que derramaste lágrimas? Ponlas 
delante del Señor. Solo así se podrán convertir en 
un canto de esperanza. Jesús lloró ante la muerte 
de su amigo, pero se transformaron en alegría al 
ver que la muerte no tuvo la última palabra sobre 
la vida de Lázaro.

Si faltara el asombro por el misterio pascual que 
se hace presente en la concreción de los signos 
sacramentales, podríamos correr el riesgo de ser 
realmente impermeables al océano de gracia que 
inunda cada celebración. No bastan los esfuerzos, 
aunque loables, para una mejor calidad de la cele-
bración, ni una llamada a la interioridad: incluso 
ésta corre el riesgo de quedar reducida a una subje-
tividad vacía si no acoge la revelación del misterio 
cristiano. El encuentro con Dios no es fruto de una 
individual búsqueda interior, sino que es un aconte-
cimiento regalado: podemos encontrar a Dios por el 
hecho novedoso de la Encarnación que, en la última 
cena, llega al extremo de querer ser comido por 
nosotros. ¿Cómo se nos puede escapar lamentable-
mente la fascinación por la belleza de este don?

Cuando digo asombro ante el misterio pascual, no 
me refiero en absoluto a lo que, me parece, se quie-
re expresar con la vaga expresión «sentido del mis-
terio». El asombro del que hablo no es una especie 

de desorientación ante una realidad oscura o un rito 
enigmático, sino que es, por el contrario, admiración 
ante el hecho de que el plan salvífico de Dios nos 
haya sido revelado en la Pascua de Jesús (cfr. Ef 
1,3-14), cuya eficacia sigue llegándonos en la cele-
bración de los «misterios», es decir, de los sacra-
mentos. Si el asombro es verdadero, no hay ningún 
riesgo de que no se perciba la alteridad de la pre-
sencia de Dios. Si la reforma hubiera eliminado ese 
“sentido del misterio”, más que una acusación sería 
un mérito. La belleza, como la verdad, siempre 
genera asombro y, cuando se refiere al misterio de 
Dios, conduce a la adoración.

El asombro es parte esencial de la acción litúrgica 
porque es la actitud de quien sabe que está ante la 
peculiaridad de los gestos simbólicos; es la maravi-
lla de quien experimenta la fuerza del símbolo, que 
no consiste en referirse a un concepto abstracto, 
sino en contener y expresar, en su concreción, lo 
que significa.

11del 19 de marzo al 1 de abril de 2023

EL SANTORAL

Santa Margarita 
Clitherow

25 DE MARZO

Margarita era hija de un 
candelero llamado Tomás 

Middleton y nació después de 
que Enrique VIII de Inglaterra 

hubiera separado la Iglesia de 
Inglaterra de la iglesia Católica 

de Roma. Fue educada en el 
protestantismo, se convirtió al 

catolicismo a los 18 años, en 
1574.1 Su esposo, bondadoso y 
de buen carácter, parece que no 
se opuso en ningún momento a 

los deseos de su mujer. 

Al principio, Margarita podía 
practicar su fe sin mucha difi-

cultad y podía buscar a los 
apóstatas y convertirlos. Pero 

las leyes se hicieron más duras 
y varios cautelosos amigos le 
advirtieron que fuera más cir-

cunspecta. Se le impusieron 
multas a John por las continuas 
faltas de asistencia de su mujer 

a la iglesia y fue encarcelada 
varias veces en el castillo, una 

de ellas por dos largos años. Las 
condiciones de vida allí eran 

muy malas, las celdas eran obs-
curas, húmedas, llenas de pará-

sitos y muchos de los cautivos 
morían durante su reclusión. 
Margarita consideraba esos 

períodos de encarcelamiento 
como retiros espirituales.

No está clara la fecha en que 
empezó a abrir su casa a sacer-

dotes fugitivos, pero se sabe que 
continuó haciéndolo hasta el fin 
a pesar de la promulgación de la 
ley que castigaba con la muerte 
el dar albergue a los sacerdotes. 

La condenaron, por su fe en 
Cristo, a ser asfixiada hasta la 

muerte bajo un gran peso.
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Asombro ante el misterio pascual



La librería diocesana está de estreno, ha 
inaugurado un nuevo espacio, a pie de calle. 
Fuera ya de los muros de la Casa de la Iglesia, 
pero muy cerca de su antiguo emplazamiento, 
concretamente en la acera de enfrente. Para 
Enrique Díez, responsable de la librería junto a 
María Rosa Vicuña, era necesario dar este salto 
y salir del cobijo que les ofrecía el Palacio 
Arzobispal. «Teníamos que salir porque somos 
un elemento de evangelización. Puede que 
haya gente que no entre a una iglesia, pero sí a 
una librería». La experiencia de poner una 
caseta en la feria del libro del año pasado fue 
determinante. Las personas que pasaban por 
allí recalcaban el valor diferencial de su pro-
puesta literaria: «Ofrecemos sobre todo pensa-
miento, y no solo pensamiento religioso», 
resalta Enrique. 

La acogida de la nueva librería está siendo 
muy buena. El espacio es muy visual y anima a 
las personas que pasan por delante a pararse 
en el escaparate y tratar de descubrir qué hay 
dentro. En la zona de entrada se encuentra la 
sección infantil, así que «hay mucha gente que 
se piensa que es una librería exclusivamente 
de niños», cuenta Enrique como anécdota 
curiosa de las primeras semanas con la librería 
abierta. Pero no sólo se pueden encontrar 
libros infantiles y juveniles. Cuentan con un 
amplio catálogo que va desde biblias y otros 
documentos teológicos, hasta obras sobre 
filosofía, ética y moral, pasando por derecho, 
historia, viajes, pedagogía y formación, biblio-
grafías o una selección de libros sobre otras 
creencias.

Y una vez dentro, se encuentran con «mucha 
gente que está en búsqueda», señala Enrique. 
Personas con las que en ocasiones se pueden 
parar a conversar para tratar de ofrecerles 
respuestas a través de los libros «a preguntas 

que nos hacemos todos». Por ejemplo, des-
pués de todo lo vivido con la crisis sanitaria del 
coronavirus, muchas personas buscaban lec-
turas sobre el duelo, el más allá, la enfermedad, 
la muerte o la pérdida. Y, actualmente, «se está 
buscando mucho sobre transhumanismo», el 
próximo reto según los pensadores. 

Además, la mudanza les ha permitido ampliar 
su oferta y ahora no sólo venden libros u obje-
tos litúrgicos como tenían en la sede de la Casa 
de la Iglesia. «Cuando se planteó la posibilidad 
de sacar la librería fuera, el arzobispo don 
Mario nos planteó la idea de dar cabida a los 
productos que hacen las órdenes religiosas de 
nuestra archidiócesis». Una opción que ya 
habían barajado en algún momento pero que 
era imposible llevarla a cabo por una cuestión 
de espacio. De esta forma, ahora en la librería 
diocesana se pueden encontrar distintos pro-
ductos, no sólo dulces que realizan sobre todo 
órdenes contemplativas. «Y principalmente 

pensando más en esas órdenes que no tienen 
la facilidad de internet porque son gente muy 
mayor o porque tienen un acceso a internet 
muy limitado», explica Enrique sobre esta 
nueva demanda. De esta forma, ahora, se pue-
den encontrar por ejemplo distintos productos 
que realizan las hermanas Dominicas de Lerma 
–bisutería, tazas o cojines– o pastas elabora-
das por las Clarisas de Vivar del Cid y las 
Cistercienses de Villamayor de los Montes. 

Hace un par de años, con el auge de las pla-
taformas de venta por internet, ya dieron otro 
salto como librería: empezaron a vender de 
forma online a través de su página www.libre-
ria.archiburgos.es. Ahora, con la inauguración 
de este nuevo espacio tras más de tres déca-
das, dan un pasito más como agentes evange-
lizadores: «Pedimos a Dios no ser un negocio 
simplemente, sino estar al servicio de la dióce-
sis de Burgos y al servicio de todos los burga-
leses», finaliza Enrique. 
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Nuevo espacio para continuar  
evangelizando a través de los libros

La librería diocesana se ha trasladado a C/Martínez del Campo nº 10 Bis


